

HERALDO de GERONA

Jueves
27 noviembre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA
en la cuarta página

APERITIVO-CORROBORANTE

TÓNICO-FEBRÍFUGO

The Cosmos en C. y de C. en P.

Barcelona

Única casa productora para la exportación a América.

LOT

Se toma con agua, sifón ó puro; antes de comer como aperitivo; después como digestivo.

Pídase en todos los Cafés, Ultramarinos, Casinos, Confiterías, etc.

Los pedidos, así para España como para América, deben dirigirse á THE COSMO. Soc. en C. y de C. en P.—Barcelona.

DIPUTADOS QUE TRABAJAN

En distintas ocasiones hemos tenido la satisfacción de poner de relieve el celo desplegado por los señores Roure y Villapadierna, representantes en córtes de los distritos de La Bisbal y Santa Coloma de Farnés, en pró de los intereses de sus electores. Hace muy pocos días que dimos cuenta á nuestros habituales lectores de haberse presentado al congreso una proposición de ley declarando de interés general el puerto de Blanes. Dijimos entonces que la petición de los señores Roure y Villapadierna sería en un mañana no muy lejano una concepción real y efectiva. Para ello contábamos con la voluntad decidida y eficaz de los citados señores diputados, quienes pueden y lo que es más, QUIEREN desarrollar y servir lealmente los intereses de sus representados. Estos buenos deseos de resultados eficacísimos y positivos acababan de ponerlos de manifiesto los señores Roure y Villapadierna trabajando sin descanso para convertir en proyecto de ley la proposición de *idem* por los mismos presentada, como puede verse por las siguientes líneas que tomamos del *Diario de las sesiones de Córtes*:

« CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

Dictamen de la comisión acerca de la proposición de ley, declarando de interés general el puerto de Blanes.

La comisión nombrada para dar dictamen acerca de la proposición de ley declarando de interés general el puerto de Blanes, conformándose con lo propuesto, tiene el honor de someter á la deliberación y aprobación del Congreso el siguiente

PROYECTO DE LEY

Artículo 1.º Se declara de interés general, y por ello comprendido entre los que forman en el plan general de los del Estado, el puerto de la villa de Blanes, en la provincia de Gerona.

Art. 2.º Para el cumplimiento de esta ley se observarán las prescripciones del Real decreto de 3 de diciembre de 1886 sobre obras públicas.

Palacio del Congreso 20 de Noviembre de 1902. Rámiro Alonso de Villapadierna, presidente.—Jaime Roure.—Martín de Rosales.—Manuel Camo.—José de la Bastida, secretario.»

Una vez obtenida la aprobación del congreso que no puede ofrecer dificultades teniendo en cuenta el dictamen transcrito de la comisión, el puerto de la villa de Blanes, entrará en el plan general de los del Estado y solo faltará para que sea un hecho la consignación correspondiente en el presupuesto de obras públicas.

Los señores Roure y Villapadierna ya cuidarán de gestionar cerca del ministro de agricultura la inclusión en el presupuesto de gastos de su departamento, de la partida correspondiente, para las obras del puerto de Blanes.

Están, pues, los blanditos de enhorabuena. Por ello les felicitamos cordialmente, felicitación que hacemos extensiva á los señores Villapadierna y Roure.

EL ÚLTIMO BESO

En una de las clínicas del Hospital estaba la pobre niña: una niña de ocho años con cara de ángel; una niña que llegó allí cierta mañana de invierno, demandando un sitio, una cama, en nombre de su naturaleza enferma, de su orfandad y de su miseria.

En aquella sala, ocupada entonces por mujeres viejas y egoístas en su mayoría, vió pasar las horas, la desgraciada huérfana, sin que sus ojos tristes, que siempre miraban cariñosamente, encontrasen jamás un consuelo, una sonrisa, un beso de compasión ya que no de cariño, que viniera á templar momentáneamente su rostro macilento y frío.

Solo cuando el profesor se acercaba á ella rodeado de sus alumnos, se animaba aquel semblante, en cuya entreabierta boca mostraba el agradecimiento una serena sonrisa de amor.

El profesor, aunque la reconoció varias veces, nunca pudo hallar sintoma alguno que denotara una enfermedad definida; pero la fiebre apareció alguna vez, y en sus delirios, la niña se llevaba las manos al lado izquierdo del pecho, como si la herida mortal estuviese escondida en el fondo de su pobre corazón...

Yo fuí el alumno designado por el profesor

para el estudio de aquella extraña enfermedad. ¡Cuánto me alegré de ello, y cuán honda fué la simpatía que desde el primer momento despertó en mí ser aquella niña falta, hasta entonces, de todo consuelo, objeto del desagrado de sus compañeras de sala, y sin mas amiga ni mas madre que su pena, constantemente revelada en el brillo intenso y melancólico de sus grandes ojos negros!...

Era el día de Reyes, y el cielo y el sol habían aparecido alegres aquella mañana; no así los dulces ojos de mi enfermita, en cuya triste mirada ví aparecer la muerte. Estaba hundida en la cama, con la cabeza ligeramente inclinada á un lado y con los cabellos sueltos, formando marco al interesante rostro que iluminaba una expresión resignada y augusta, la serena expresión de una mártir.

Por la abierta ventana invadía la habitación una oleada de luz y de vida que todo lo alegraba; todo, menos los ojos sombríos de aquella niña agonizante. Entonces ordené á la enfermera que preparase una medicina, y como la enferma se negase á tomarla, le prometí que si era obediente le entregaría un juguete que la noche anterior habían dejado para ella los Reyes en la próxima veniana.

La niña me miró fijamente y contestó con voz apagada:

—Para las niñas pobres como yo, nunca han traído los Reyes juguetes de regalo.

Y dijo estas palabras con tan gran amargura, que inmediatamente envié á la enfermera á comprar un juguete á la tienda más cercana.

Cuando estaba terminando de administrarle la medicina—medicina que pude lograr tomara, convenciéndola de que eran ciertas las promesas que le habían hecho—entraba la enfermera con un muñeco en la mano. Era este un precioso bebé de china, rubio y sonrosado como querubín, y en cuya carita placentera había impreso el genio de un hábil artista una sonrisa dulce eterna.

La niña abrió extraordinariamente los ojos, y un destello de inmensa alegría brilló en ellos. Cogió el juguete y lo apretó convulsa entre sus manos; luego quiso incorporarse un poco para verlo mejor, para jugar con él; pero no pudo. Su cuerpo cayó pesadamente sobre el lecho; después extendió los brazos como si quisiese estrechar á alguien por última vez, y tampoco sus brazos oprimieron lo que debieran oprimir en aquel angustioso momento: el cuerpo de una madre, de un hermano, de alguna persona querida. Y allí, rodeada de rostros extraños; en aquel ambiente brutal de egoísmo y de lamentos; en presencia, por último, de dos seres sensibles, pero cuyos corazones estaban embotados por el continuo roce con el dolor y con la muerte, la pobre niña no sintió otro consuelo que su pequeño juguete, al que estrechó fuertemente contra su pecho, y al que besó en la cara con un beso apagado, tristísimo; tan triste como el último aliento de una vida...

Yo ví como el muñeco quedó junto á la carita de la huérfana, y ví como su rostro de china sonreía, sonreía eternamente; aunque al parecer con una sonrisa velada por la tristeza, como si pensara en las pobres niñas que, como aquella, mueren, no por falta de caridad, sino por falta de amor.

MIGUEL M.^a DE PAREJA.

LA MEJOR PRUEBA

Era de esperar que algún representante de Barcelona alzara la voz en el Parlamento contra la disposición recien-

te del ministro de instrucción pública conminando con castigos severos á los profesores de enseñanza primaria que toleren á sus discípulos el empleo exclusivo de un dialecto y el olvido absoluto del idioma nacional.

Precisamente la inmediata protesta de los catalanistas es la mejor prueba de que el referido consejero de la Corona ha puesto, según la acepción vulgar, el dedo en la llaga.

No es menester un gran esfuerzo intelectual para persuadirse de la dirección que lleva el «tiro» significado por la disposición del conde de Romanones, generalmente aplaudida.

La condenación que contra ella lanzó ayer tarde en el Congreso un diputado catalán, no podía basarse en más frágiles razonamientos.

Decir que en algunas comarcas de Cataluña no puede ser aplicado lo dispuesto, «porque los niños solo entienden el dialecto particular de la región», no es precisamente un argumento: es una acusación terrible contra los que han sumido á aquellas criaturas en trance tan crítico y por todo extremo deplorable.

En Aragón, en Cataluña, en Valencia, en Galicia, en todas las regiones de la península, rige un código fundamental único, al que todo ciudadano español tiene que amoldarse en el ejercicio de sus derechos y de sus deberes con relación á los demás.

Hacer ese código ininteligible para una parte de los componentes de la población de España, no solo es un crimen de lesa patria; es, al mismo tiempo, un gran pecado de humanidad, ya que se aparta á esos elementos de su propia ciudadanía, convirtiéndolos, inconscientemente por parte de ellos, en extranjeros dentro de su país.

¿Que hay en España quien no conoce el español? ¡Absurdo incalificable, contra el que tiende lo mandado por el ministro de Instrucción pública! Si en el cumplimiento de lo dispuesto se observa una rigurosidad á nuestro juicio muy necesaria, el absurdo, que desgraciadamente existe, será desterrado con la práctica y con el tiempo.

Entonces se echará de ver cuán bien enderezada iba la disposición que hoy combaten los catalanistas intransigentes.

A bien que, como ya hemos dicho, sus apasionadas protestas son la mejor demostración de que las elevadas órdenes han ido directamente al objeto que perseguían.

Y de ello debemos felicitarnos muy mucho los españoles.

MENUDENCIAS

Muchos hombres y todas las mujeres vivirían tal vez como Dios manda si no hiciera sabrosos los placeres esa prohibición que los agranda.

Quando el amor es firme y es sincero, todos los besos saben al primero.

Harto ya de María, Juan se empeña en que ha de sorprenderla en el momento

de una infidelidad grande ó pequeña que sirva de motivo al rompimiento.

No sabe el infeliz que, si algún día logra prueba evidente de alguna falta grave de María, le ha de impedir que huya y ha de adorarla con pasión ardiente... ante la idea de que ya no es suya.

SINESIO DELGADO.

GENTE QUE PRODUCE

Don Joaquin Porxas

OLOT

El nombre de PORXAS, es muy conocido en el mundo de la producción y del trabajo y especialmente en la capital montañesa, cuna de tantos hijos esclarecidos: estas líneas, son mas que una presentación á nuestros habituales lectores, de una personalidad prestigiosa, un tributo de justicia á sus méritos sobresalientes.

Don Joaquin Porxas, es el primogénito de una familia felicísima que ha basado la felicidad en la única fuente del bienestar humano: en el trabajo, que convierte este Valle de amarguras y de espinas, según el texto eclesiástico en un éden de placeres paradisíacos. El señor Porxas es el tipo genuino de esta raza catalana, fuerte y vigorosa, que goza de la vida y tiene energías suficientes en su organismo musculoso para hacer frente á los embates de la adversidad.

Estas frases de encomio, que pueden parecer dictadas por el afecto personal que nos inspiran las nobles cualidades que adornan á nuestro presentado, no son más que un pálido trasunto de la realidad vivida.

Los que conocen al señor Porxas saben que no nos hemos escedido en el elogio; para que los que no han podido tratarle, ahí van los siguientes breves apuntes ó datos biográficos de su personalidad industrial.

La primera chimenea de vapor que se levantó en Olot, en testimonio de que allí latía el alma vigorosa de la industria, fué la de la tintorería del señor Porxas, en cuya fábrica se tiñen lana, algodón, hilo y estambres de todas clases, preparando las primeras materias para la industria de hilados y tejidos, que tanto desarrollo ha adquirido en la capital montañesa. Este solo dato revela la característica de la personalidad de los señores Porxas, quienes siempre se han adelantado á sus convecinos en la introducción de mejoras y progresos industriales en su fábrica.

Otro dato que completa su carácter: hace algunos años se dejó sentir en la montaña una sequía tan persistente que los manantiales que no se cegaron, experimentaron una disminución considerable en el caudal de sus fuentes.

El resultado de esta carestía de agua, elemento indispensable para el lavado y demás operaciones de la tintorería, fué la paralización casi absoluta de los trabajos de esta industria. Los señores Porxas no se arredraron ante el obstáculo y buscaron en las entrañas de la tierra lo que el cielo les negaba persistentemente, y abrieron al efecto un pozo de una profundidad incalculable, hasta que dieron con el codiciado tesoro, demostrando la tenacidad que acompaña siempre á los caracteres bien templados.

El señor Porxas ha demostrado que tiene aptitudes varias para la industria, pues además de la que heredó de sus padres, ha explotado personalmente la de papel, siendo de su propiedad una de las mas importantes fábricas de San Juan las Fonts. En esta industria también se adelantó á la rutina tradicional de muchos fabricantes, siendo de los primeros

que sustituyeron la confección á mano del papel, siempre deficiente é incompleta, por la de máquina mas uniforme y perfecta.

Fabricaba papel de fumar, cuyo principal mercado lo teníamos en las Antillas. Perdidas estas para nuestra Nación se perdió también el mercado de aquel artículo, gravado hoy con aranceles subidísimos que tocan los límites de las tarifas prohibitivas. Entonces comenzó el señor Porxas la fabricación de papel florete ó de barba, en cuya especialidad se ha distinguido de tal suerte en poco tiempo que el papel de su fabricación se busca y se solicita por todas las oficinas por su finura y resistencia.

El señor Porxas pertenece por derecho propio á la aristocracia industrial, que en lo porvenir y practicada la selección, á que por fuerza de la naturaleza, tiende la sociedad, ha de ser la dominadora de los demás elementos, que constituyen el agregado social; y tiene méritos sobrados para figurar dignamente en esta galería de gerundenses ilustres, bajo el punto de vista del interés social, que hemos abierto en las columnas del HERALDO, cuyos lectores nos agradecerán seguramente el que les hayamos dado á conocer al esclarecido olotense, don Joaquin Porxas.

POCO Á POCO

Día por día, uno á uno, van pasando estos tristes de Noviembre, cortos, grises, últimos destellos de la otoñada ante el invierno que se echa encima.

Unos con sol, sin el otros, no podemos quejarnos todavía. Fuera de la primera vanguardia de los frios anticipados, ni la temperatura ha descendido mucho, ni la lluvia ha hecho mas que regar la tierra para las labores campestres.

Pero los anocheceres caen ya sobre nosotros casi á media tarde; las mañanas se ponen su blanco manto de escarcha; la niebla las envuelve como si quisiera ocultarlas de la luz solar que perezosa ó remisa no se asoma á los ventanales del cielo.

Ya vamos, ya vamos hacia las horas negras de la estación que siembra la muerte...

Menos mal si como hasta ahora, transcurre grata sin grandes furias de elementos deshechos y encalabrados.

P.

TERESA TRAITÉ Y SARRET

El domingo último falleció después de larga y penosa enfermedad, doña Teresa Traité y Sarret, virtuosa madre de nuestro querido amigo y compañero de redacción don Rafael Martell.

Se verificó el lunes por la tarde el acto solenne de la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria al cementerio, donde recibió cristiana sepultura.

El acto fué una verdadera manifestación de duelo, asistiendo á rendir el homenaje de su consideración y simpatía á la familia de la finada, distinguidas personas conocidas en el comercio, la industria, la propiedad y la banca, así como en el elemento militar, en el civil y en el eclesiástico y representación de toda la prensa local.

La presidencia del duelo la formaban los señores don Jaime Martell (esposo de la difunta); don Juan de Mata Dacosta, gobernador civil; don Gregorio Pagés, presbítero; don Leandro Botella, interventor de hacienda y en representación del general gobernador militar don Pedro Cornél, don Sebastián Albarra ayudante del mismo.

Reciba la familia de la finada nuestro sincero pésame, asociándonos de todas veras á su duelo.



Conforme indicábamos en nuestra última edición ha sido nombrado subsecretario del ministerio de gracia y justicia, el ilustrado abogado y diputado á cortes por Santa Coloma de Farnés, nuestro muy querido amigo don Ramiro Alonso Padierna de Villapadierna, por cuyo acertado y merecido nombramiento le enviamos nuestra sincera enhorabuena.

Han llegado á Barcelona el teniente coronel de infantería don Agustín Alonso Arpio y un capitán del regimiento reserva del Rosellón, con objeto de instruir diligencias sumariales.

La Gaceta publica una real orden disponiendo que los maestros que desempeñan escuela que pase á categoría superior, puedan solicitar y obtener el título administrativo que corresponda.

Ha quedado anulado el billete número 12.579 del sorteo que tendrá lugar el día primero de diciembre próximo por haber sufrido extravío los décimos de dicho número.

El señor gobernador civil ha dado las órdenes oportunas para que no sean despachadas las instancias solicitando licencias de caza, que no vayan informadas debidamente por los respectivos alcaldes de los pueblos.

El ministro de instrucción pública ha firmado un decreto disponiendo que se dé en lengua castellana la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas.

Nos dicen que el domingo último por la noche, en la carretera de San Jordi Desvallés á Verges, tres hombres trataron de asaltar á una tartana de La Escala, pero el tartanero fustigó al caballo fuertemente y echó á correr escapado, dejando á los tres sujetos con un palmo de narices.

Nuestro compañero de redacción señor Martell, nos encarga que en su nombre demos las gracias á los apreciables colegas locales, por las frases de afecto y consideración que á él y su familia han dirigido con motivo del reciente fallecimiento de su madre. (q. e. p. d.)

El mechero «Golden» es el que dá la luz mas intensa y brillante y el de mas duración.

El Centro Catalausta Graciense, proyecta celebrar sus suspendidos juegos florales, en San Feliu de Guixols.

Se ha acordado por el ministerio de la gobernación convocar á elecciones de un diputado por el distrito de Santa Coloma de Farnés, para el día 21 de diciembre próximo.

Por traslación del presbítero don Bartolomé Alrich Isern, se halla vacante en nuestra Catedral Basílica un beneficio de los del Concordato.

Varios colegas piden con sobrada razón que se pongan caloríferos durante el invierno en los coches de tercera clase de los trenes de viajeros.

Nosotros votamos en pro, pero este voto más será desoído.

¡No quieren poco esos colegas pedigüeños! ¡Caloríferos en los coches de tercera! ¡Compañeros ¿no se han fijado ustedes en que tampoco los tienen los va-

gones de segunda?

Y sobre todo en esta otra potísima razón ¿viajan en segunda y en tercera los consejeros de las compañías?

Si así sucediera ya verían ustedes como habría caloríferos y otras comodidades.

Los viajeros que pagan poco, esos no merecen otra consideración que la de ir en tercera prensados como sardinas, y lo que dirán las compañías: «bastante calor se prestan unos á otros en semejante estado».

Huelgan, por lo tanto, los caloríferos en esos coches martirio de viajeros.

El que quiera disfrutar ese momio que lo pague de primera.

Ha obtenido el grado de licenciado en la facultad de derecho en la Universidad de Barcelona el jóven de esta ciudad, don Narciso Viñas.

Se han designado por la comandancia general el jefe y cuatro oficiales del regimiento de Asia, que harán ejercicios prácticos de funcionamiento de locomotoras, en la estación de la línea de M. Z. A. de esta capital.

Ha sido destinado á este gobierno militar, el oficial segundo del cuerpo de oficinas militares don Federico Gomez Carrión.

Mañana tendrá lugar en el Real Monasterio de San Daniel (Gerona) la solemne profesión de la novicia doña Teresa Fraser y Molins. Ocupará la cátedra del Espíritu Santo el reverendo doctor don Anselmo Herranz, presbítero.

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Golden» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

Blanco y Negro de la última semana continúa de modo brillante su tradición de reunir en sus páginas la más refinada nota de arte, los mejores originales literarios y la actualidad de España y del extranjero.

Entre lo mucho notable que encierra, merece especial mención la bonita portada en cuatromía; una hermosa plana por el mismo procedimiento representando el puerto de Tarragona, firmada por Andrade; otra de Gárate; un notable bajorrelieve de Coullaut Valera; *La cruz negra*, cuento original de doña Emilia Pardo Bazán, ilustrado por Mendez Branga; doble plana central, *Tierra de Hungría*, con interesantes fotografías; *La cena española*, texto y dibujos á cual más ingeniosos de Melitón Gonzalez, y la sección de actualidades, que encierra una interesante información de San Eugenio en Madrid, retratos de los nuevos ministros, el del rey de Bélgica, el emperador de Alemania y el Kronprinz de caza; la nueva estatua de Balzac; el estafador Boulaine ante el tribunal; el rey de Portugal cazando con Mr. Loubet en Compiègne, y los retratos del asesino Gavilane y de su víctima Celedonia.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende

de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquellos con el esmero necesario. Esas circunstancias las reúnen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la ORTOPEDIA MODERNA.—LA CRUZ ROJA, Cort. Real núm. 1.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LADIVONSIM es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

Camilo Fontbarnát, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de Cirujano-Dentista por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen tambien dulle-tas y manteos para curas.

Única fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 14, bajos.—Gerona.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urina-rias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Efectos de infalibilidad del Medicamento, se dan á quien, haciendo constante uso del ELIXIR VERDI, sea atacado de enfermedades del estómago y de fiebres. En todas las Farmacias á 2 pesetas frasco. Dep. gen.: señor Perez Xifra.

GERONA

Por la Provincia

Figueras

Los periódicos se quejan de que con mucha frecuencia se registran robos.

Bueno será que las autoridades redoblen la vigilancia.

—La administración del giro-mútuo ha trasladado el despacho á la calle de la Rutilla.

—Dícese que se ha suspendido el pasar papeletas de apremio á los morosos por cédulas personales.

—Ha sido nombrado colector del fielato de la calle de Tapis, don Ramón Reig.

—Los rateros limpiaron de gallinas y conejos los corrales de dos casas de la calle de San Pablo.

—Una mujer vecina del pueblo de Ciurana, que junto con otras se dirigía al mer-

cado de esta ciudad, en las inmediaciones del manso «Ferrer», tuvo la desgracia de ser derribada por un carro, pasándole una de las ruedas por encima de una pierna, causándole la fractura de la misma.

La Bisbal

Palafrugell.—Para hoy jueves la Sucursal de la Cámara Agrícola del Ampurdán, ha anunciado efectuar ensayos de un arado *Brahant*.

—Para los ejercicios espirituales en la iglesia del Hospital, predica el padre Aguilera.

—La compañía del tranvía del Bajo Ampurdán, ha limitado su servicio.

—Dícese que en la primavera próxima un agricultor de Pals, se dedicará al cultivo del arroz.

San Feliu de Guixols.—El maestro Puig y Vilar, acaba de organizar una sección coral, compuesta de señoritas, hombres y niños.

—El Boletín Oficial del día 17 anuncia la subasta de las obras que deben verificarse en el matadero.

Puigcerdá

Con un tiempo primaveral transcurrió nuestro mercado último, viéndose con tal motivo muy concurrido.

—La cria del caballo en la Cerdaña va continuamente mejorándose, y bien pronto este país será uno de los más reputados centros de cría de dicho ganado.

—Parece cosa resuelta el habilitar para escuelas públicas el que fué cuartel de infantería de esta villa.

—Dícese que se trata de crear una auxiliaria en la escuela pública de niños de esta villa.

Olot

La atmósfera hermosa que días ha domina, nos amenaza con la entrada de invierno por adelantado.

Han pasado una gran bandada de ánades silvestres precursores sin duda de la mudanza del tiempo que nos molesta.

—En la calle del Carmen, cayóse una mujer en el instante de pasar unos caballos creyéndose en los primeros momentos que había sido atropellada por aquellos, lo cual no sucedió afortunadamente.

—Ha ingresado en la cárcel de este partido, el célebre y conocido *Cara-ancha*.

—Las carreteras de San Juan las Abadesas y de Las Planas, están completamente abandonadas.

—El capitán de la guardia civil don Carlos Díaz, ha tomado posesión de este puesto.

Santa Coloma de Farnés

Riudarenas.—En el bosque llamado Mir, de este término municipal, fué asaltado un carretero llamado Francisco Gerovés Vidal, al que le obligaron á entregar todo el dinero que llevaba.

Créese que los asaltantes eran unos mendigos que pernoctaron en el bosque de referencia y cuyo paradero actual se ignora.

Massanas.—Ha fallecido don Pedro Tarixa Colomer. E. p. d.

LA MUÑECA DE OJOS AZULES

Yo no sé adonde me encaminaba. Ondulaba como ondulaba la muchedumbre que cubría la calle, y cuyos rostros blancos parecían la espuma de aquel Océano. No veía nada distintamente, parecía que un velo tupido se hubiese interpuesto entre mis ojos y aquellas figuras que se movían en todas direcciones y cuyos contornos eran imprecisos, como sus gestos contradictorios y enérgicos.

A uno y otro lado de la calle, cien escaparates atraían otros tantos grupos de curiosos.

Yo también, inconsciente, me había parado ante el escaparate de una tienda de juguetes. Allí había Pierrots blancos como espectros, mitos enigmáticos, arlequines multicolores, clowns raros, gendarmes, muñecas morenas y rubias... y en un rincón, casi invisible, una muñequita de ojos grandes y azules, inmensos, llenos de luz y de poesía. Ojos hechos para llorar amores.

Estaba celoso de los demás que como yo, miraban las mil figuras de cartón que vivían en aquel espacio tan reducido. Quería seguir la dirección de sus miradas para ver si alguien las posaba en mi muñeca de ojos azules. Inútil tarea. Su cuerpecito estaba cubierto de vestidu-

ras tan modestas, que nadie se preocupaba de ella.

Entré en la tienda. El dueño me dijo que era su muñeca preferida. Me pidió una cantidad que nunca he visto reunida.

Salí desesperado

Siempre en el rincón del escaparate parecía mirarme suplicante y llena de amores. Yo estaba allí siempre, mirándola y deseándola. Registraba mis bolsillos y siempre los encontraba vacíos. Concebí la idea de apoderarme de ella, fuese como fuese. Entonces mi asidua presencia ante el escaparate, dió sospechas al dueño. Un dependiente, por orden de aquél me quiso obligar á marchar de allí. Yo recuerdo, que dulcemente le pregunté si no amaba á alguien. El me dijo con fatuidad mezclada de extrañeza, que sí. Entonces yo le rogué me dejase ante el escaparate, porque en él vivía mi verdadero amor, esa enfermedad sufriente que se cura con el dolor. Y le señalaba la muñeca de ojos azules, mientras que él entraba en la tienda riendo á carcajadas y diciendo: ¡Pobre hombre, está loco!

No sé cuanto tiempo pasaba; yo seguí estacionado ante el escaparate. Un día la muñeca de ojos azules no estaba en su rincón. La busqué en aquel mundo multiforme, y tampoco la ví. Entonces supe por un dependiente, que el dueño la había guardado para que no volviese yo por allí.

Pasó tiempo, no sé cuanto, al fin; un día, la ví en el escaparate, en un rincón como antes, pero más escondida. Estaba más pálida y siempre intangible. Me pareció que me miraba y me suplicaba la sacase de su cautiverio.

Entonces, no recuerdo con precisión de detalles lo que hice, solo sé que después me llevaban preso por tentativa de robo en una tienda de juguetes.

Y desde entonces no me atrevo á pasar por aquella calle. ¡Está tan llena de agentes de policía....

Sixto Montealegre.

Curiosidades y recetas útiles

Sepultura siberiana

Aun cuando son muy incompletos los datos etnográficos y arqueológicos para reconstruir la población prehistórica de la Siberia, es indudable que estuvo habitado desde el período glacial.

Los objetos hallados en algunas tumbas, consistentes en armas de madera, hueso, hierro, bronce, cobre, etc., pertenecen á la época paleolítica y á la neolítica, é indican la presencia del hombre en Siberia durante todas las épocas prehistóricas conocidas en Europa.

Las tumbas donde se encontraron estos objetos consistían generalmente en una reducida colina constituida por una agrupación de montones de piedras y tierra, dentro de los cuales había un hueco donde se depositaba el cadáver con los objetos que habían sido de su uso.



Objetos siberianos.

En el siglo XVIII, el gobierno ruso advertido por los relatos de ciertos viajeros de que existía un gran número de tumbas, como las arriba referidas, en los desiertos

de la Rusia asiática, envió á un oficial con varios soldados para hacerse cargo de ellas. Efectivamente, en los alrededores de la ciudad de Tomsk, situada á 4.700 kilómetros de San Petersburgo, sobre el Tow, rio que muere en el Oby, descubrieron bastantes sepulturas y en ellas gran diversidad de objetos, entre los cuales había una mesa especial de cobre, ídolos, cabezas de animales y utensilios de piedra, cuyo uso es difícil determinar.

Damos los dibujos de algunos de ellos copiados del libro «Archæologie or Miscellaneous tracts relating to antiquity», publicado en 1850 por la sociedad de anticuarios de Londres.

Ejecución de un elefante

Un periódico americano describe el fin trágico de Tom, el elefante del Central Park de Nueva York.

Su carácter se había hecho insoportable, no había quien pudiese acercarse á él, y ultimamente había maltratado á su *cornac*, por lo cual el director del jardín zoológico decidió matarlo.

El *cornac* Billy Sindar, después de haber encadenado dos de las patas de Tom, fué á buscar su almuerzo habitual contenido en dos cubos llenos de maíz, al cual se habían mezclado 600 gramos de cianuro de potasio. El elefante se comió el contenido del primer cubo en algunos segundos, y cuando estaba á punto de acabar con el segundo empezó á sospechar y lanzaba su trompa en todas direcciones intentando alcanzar á los que presenciaban su ejecución. Pasaron seis minutos y Tom continuaba su furioso molinete. De pronto cayó pesadamente, rompiéndose en la caída el colmillo izquierdo.

Tres veces se levantó y volvió á caer dando terribles rugidos; por fin, después de haber intentado levantarse por cuarta vez, sin conseguirlo, murió á los 56 minutos de haber tomado el veneno.

Tom había nacido en la India; hacía 16 años que estaba en los Estados Unidos; medía ocho pies de altura y pesaba más de tres toneladas.

La Vida religiosa

Santoral.—Día 27, jueves.—Santos Facundo y Primitivo mártires.

28, viernes.—San Gregorio III, papa y confesor.

29, sábado.—San Saturnino obispo y mártir.

30, domingo I de Adviento.—San Andrés apóstol.—(I. P.)

1 de diciembre, lunes.—San Eloy obispo y confesor y Santa Natalia mártir.

2, martes.—Santas Bibiana, Adria, Paulina y Aurelia mártires, y Elisa virgen cartuja.

3, miércoles.—Santos Daniel obispo, Francisco Javier confesor y Santa Magina mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Hospicio, y el domingo empiezan en la Iglesia de la Catedral, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once, y por la tarde, de cuatro á seis.

Corte de Maria.—Hoy jueves, día 27, se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El viernes, día 28, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El sábado, día 29, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El domingo, día 30, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El lunes, día 1 de diciembre, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El martes, día 2, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

Y el miércoles, día 3, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

GUÍA DE GERONA

Abogados

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
José Peya, Platería, 13, 1.º
Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios

Alejandro Pons, Independencia, 15, 2.º
Luciano Pinet, Ciudadanos, 14, bajos.

Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio

Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II
Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés

Café de Novedades, P.ª Marqués de Camps.
Francisco Perich, Rambla de Alvarez.

Jaime Torres, Pescaderías, 1.

José Norat, Rambla Libertad, 32.

Juan Vila, Constitución, 14.

Soy y Marsá, Rambla de la Libertad.

Camiserías

José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Carnicerías

Carmen Ribas, Calle de la Platería

Colegios

Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

José Dalmau Carles, Mercaders, 12, 1.º

Colmados

Colmado Sabates, Rambla de la Libertad.

Corredores de Comercio

José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas

Camilo Font-bernat, Progreso, 29.

Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

Escribanos

Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de aparatos de acetileno

Monserrat y C.ª, Sociedad en Comandita,

Plaza del Aceite número 6.

Fábricas de cintas

Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas

Ensesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Fábricas de manchones para incandescencia

por gas

Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.

Farmacias

Agustín Garriga, Platería, 29.

Adolfo Grau Romanaty, Calle del Progreso

Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants

José Barris, Cármen 2, y 5.

José Briera, Nieve, 18.

Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º

Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.

Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones

Pianas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos

Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.

Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lampisterías

Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.

Lencerías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.

José Martí, Independencia, 14, 2.º

Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º

Clinica médico-homeopática, Travesía Au-

riga, 2, 2.º, 2.ª

Juan Jordi, Subida de la Catedral, 2, 2.º

Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.

Modistas

Estrella Auguet, Platería.

Notarías

Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Objetos de ortopedia

Vicente Torrent, Còrt-Real, 1

Peluquerías

Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores

Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral

Miguel Ferrer Mauri, Trav.ª Auriga 1, 1.º 1.ª

Profesores de piano

Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones

José Begudá, Progreso, 18, 1.º

Joaquín Font, Peso de la Paja, 2, 1.º

Sociedades

Casino Gerundense, Albareda, 7.

Veterinarios

José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.

Vinos

Mata y Vinyals, Abeuradors, 3.

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.

Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Felin de Guixols. 8'30 y 17'	De San Felin de Guixols. . . 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados.	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados.	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 á 13
Lista.	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 á 13
Apartados.	de 10 á 11 y de 18 á 19

Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21

La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.

La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Felin de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Único en el día de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades. Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.

Grátis á los incrédulos mediante contrato.

DE VENTA

en las principales perfumerías, peluquerías, en casa de Sebastián Corominas y en la Ortopedia Moderna.

MECHERO « GOLDEN »

PARA LA INCANDESCENCIA POR GAS

El mejor de los conocidos hasta el día

Monserrat y C.ª S.ª en Comandita

Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos.

Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.

Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones. Carburo de calcio de primera calidad.

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicándose una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: Manzana núm. 7

Precio del ejemplar 5 céntimos

Disponible

L'UNIÓN

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 >
Primas á cobrar.	79.650.334 >
Total.	100.855.334 >
Capitales asegurados.	17.272.202.816 >
Siniestros pagados.	229.000.000 >

Sucursal española: Barcelona, Pasco de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

Disponible